
ATA DA 25ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 10/07/2020. 2 

 3 
Aos dez dias do mês de julho de dois mil e vinte, com início às 14h00 horas, realizou-se, 4 
online, a 25ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 
Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson Nazareno Matos; 6 
Carolina de Siqueira Coutinho; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar Capdeville; 7 
Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luis Henrique de Souza 8 
Cunha; Luiz Felipe Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Renata Ferreira Jardim de Miranda; 9 
Rita de Cássia de Araújo Almeida; Suellen Ananda Fraga; Walter Melo Júnior e Yghor 10 
Queiroz Gomes e os Conselheiros Suplentes: Camila Bahia Leite; Cristiane Santos de 11 
Souza Nogueira; Elza Maria Gonçalves Lobosque; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; João 12 
Henrique Borges Bento; Larissa Amorim Borges; Liliane Cristina Martins; Marleide Marques 13 
de Castro e Rodrigo Padrini Monteiro Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o 14 
quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 14, tendo o Plenário elevado à 15 
condição de conselheira efetiva Cristiane Santos de Souza Nogueira. Justificativas de 16 
ausência: Bruna Rocha Diniz de Almeida; Reinaldo da Silva Júnior e Thiago Ribeiro de 17 
Freitas; justificaram ausência. Assuntos tratados: CES-MG: A Conselheira Lourdes 18 
Machado informou que o Conselho Estadual de Saúde de Minas Gerais está realizando 19 
Reuniões Plenárias Regionalizadas para discutir a implantação dos colegiados regionais e 20 
apresentação da situação da Covid-19 e a disponibilidade de leitos na região. As atividades 21 
contam com a participação das referências regionais e de um Médico infectologista. As 22 
Plenárias acontecerão nas regiões do Triângulo, Norte, Centro, Leste, Jequitinhonha e Vale 23 
do Aço. A Conselheira Lourdes Machado fez o convite às(aos) Conselheiras(os) de 24 
Referência das Subsedes para ajudarem na articulação destas reuniões. Informou que o 25 
CES-MG realizou live no dia 07/07/2020, com o tema “A lógica dos serviços substitutivos 26 
aos hospitais psiquiátricos: o fechamento do Hospital Galba Velloso e o controle social”. 27 
Acrescentou que participará, representando o CRP-MG, de Audiência Pública com a 28 
finalidade de debater o fechamento do Hospital Galba Veloso e a garantia dos direitos 29 
humanos de seus pacientes no contexto e após a pandemia da Covid-19, a realizar-se no 30 
dia 15/7/20, às 14h. Por fim, informou que o CES-MG está acompanhando as discussões 31 
relativas ao Hospital de Campanha e do Comitê Estadual do COVID-19. Assessora de 32 
Gestão de Pessoas: O Conselheiro Yghor Gomes informou que a Assessora de Gestão de 33 
Pessoas Taimara Spinelli iniciou as suas atividades no dia 01/07/2020 com uma reunião de 34 
boas vindas com a Diretoria e apresentação às(aos) empregadas(os) públicas(os). A 35 
Assessora vem se reunindo com a Comissão do PCCS e de Gestão de Pessoas para se 36 
inteirar dos assuntos que envolvem o setor. Marcha Virtual da Psicologia: A Conselheira 37 
Liliane Martins informou que participou juntamente com a Conselheira Lourdes Machado, 38 
da Marcha Virtual da Psicologia na Virada da Democracia, com o tema “Psicologia rima 39 
com Democracia antirracista. Em defesa da vida e dos direitos humanos no Brasil”, 40 
realizada no dia 05/07/2020. A partir da Marcha foi criado o Grupo Democracia e 41 
Psicologia, do qual está fazendo parte. Live Saúde Mental da População LGBTI em tempos 42 
de Pandemia: A Conselheira Liliane Martins informou que no dia 01/07 foi realizada live 43 
com o tema “Reflexões sobre a saúde mental da população LGBTI em tempos de 44 
pandemia”. Contou a presença de Brune Coelho, Rafael Baioni e mediação da Conselheira 45 
Liliane Martins. Seminário Nacional "Formação em Psicologia no contexto da pandemia do 46 
COVID-19: impactos da Portaria MEC nº 544, de 16 de junho de 2020”: A Conselheira 47 
Evely Najjar informou que o CRP-MG realizou 3 reuniões com os segmentos de estudantes 48 
de psicologia, no dia 30/06, com os Coordenadores de Curso, no dia 02/07 e 49 
supervisores/orientadores de estágio, no dia 03/07. A Conselheira Evely Najjar destacou 50 
que a reunião com os estudantes contou com um recorde de participação (249 pessoas). 51 
Os estudantes estavam bastante divididos. Os alunos de 9º e 10º períodos defendiam o 52 
estágio remoto. Quanto à vinculação do estudante a instituição de ensino 82,7% dos 53 
estudantes declarou ser de instituições privadas e 17,3% de instituições públicas. Em 54 



relação à reunião com coordenadores de Curso, contou com a participação de 88 55 
profissionais e 54 instituições mineiras representadas. Os coordenadores apresentaram as 56 
especificidades das Instituições de Ensino, o Projeto Pedagógico de Curso e as realidades 57 
epidemiológicas locais. Por fim, a Conselheira Evely Najjar informou que a reunião com 58 
supervisores/orientadores de estágio contou com 250 participantes. Percebeu uma fala 59 
provocativa dos supervisores/orientadores ao questionarem a Nota da ABEP/CFP, 60 
reivindicando respostas rápidas do Sistema Conselhos. Concluiu dizendo que foram 1335 61 
respostas aos questionários e envio do relatório final de 52 páginas ao CFP. Comunicação: 62 
1) Mês da(o) Psicóloga(o): O Conselheiro João Henrique informou que a Gerência de 63 
Comunicação enviou um formulário para realização de eventos comemorativos ao Dia 64 
da(o) Psicóloga(a). A partir dos resultados foi elaborada a proposta de comunicação para o 65 
mês de Agosto. A Conselheira Suellen Fraga acrescentou que estão sendo realizadas 66 
reuniões ampliadas com a participação do psicólogo Milton Bicalho, a equipe da 67 
Comunicação e a Comissão de Comunicação. Ressaltou a necessidade de definição de 68 
Conselheiras(os) para compor a Comissão Organizadora do Dia da(o) Psicóloga(o). O 69 
Conselheiro João Henrique deu a palavra à Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro 70 
para apresentação dos resultados da pesquisa e as ações propostas para o mês da 71 
Psicologia. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro iniciou a sua fala apresentando 72 
os dados da pesquisa “Ações para o mês da Psicologia” com o objetivo “coletar 73 
impressões, ideias e possibilidades com vistas à realização de campanha virtual do CRP-74 
MG para o dia da(o) Psicóloga(o) 2020”. O público da pesquisa foram Conselheiras(os), 75 
psicólogas(os) empregadas(os) públicas(os) e estagiárias(os) do CRP-MG.  A primeira 76 
pergunta do questionário foi quais as primeiras 3 palavras ou conceitos que vem a mente 77 
quando se fala em valorização da sua profissão. As palavras mais citadas foram: 78 
reconhecimento científico e social, ética e remuneração. Nas demais perguntas as palavras 79 
que mais se destacaram foram: transformação, ciência, ética e respeito pelo outro. Em 80 
seguida apresentou propostas de ações de comunicação. A ideia é fazer uma campanha 81 
com recursos baixos, utilizando as redes sociais do CRP-MG. As mídias sugeridas foram: 82 
1) Bumper Ads no Youtube (anúncios em forma de vídeos curtos de 6 segundos, inserido 83 
no Youtube). A vantagem é a cobrança feita a cada 1000 visualizações. O CRP-MG tem o 84 
vídeo produzido em 2019, recomendado para esta mídia; 2) filtros para redes sociais 85 
(instagram e facebook); 3) Mosaico (união de vários posts, que funcionam tanto 86 
individualmente como em um grande painel); 4) posts humanizados (utilizar imagens que 87 
mostram psicólogas/os em diferentes áreas de atuação, gerando proximidade e 88 
identificação); 5) homenagem a referências da psicologia (criação de posts homenageando 89 
profissionais referências para a psicologia, resgatando suas histórias e contribuições para a 90 
categoria; 6) vídeos depoimentos (postagem de vídeos curtos, feitos pelas próprias 91 
pessoas falando sobre suas experiências em serem “cliente” de psicólogas/os para 92 
expressar a importância da profissão para suas vidas). A Assessora de Comunicação 93 
Cristina Ribeiro informou que os eventos comemorativos se concentrarão na semana de 24 94 
a 28/08/2020, com início às 17h. A agenda proposta é abertura no dia 24/08 com uma 95 
mesa especial com o tema “Psicologia e Política”, com duas convidadas. Os nomes 96 
pensados foram Djamila Ribeiro, Márcia Tiburi, Jesus Moura e José Moura Gonçalves 97 
Filho. Nos dias 25 e 26/08 mesas abordando temáticas definidas em Plenária, 98 
contemplando as diversas regiões de Minas. Está previsto no dia 27/08 mesas 99 
apresentando as diversas abordagens da Psicologia e o encerramento no dia 28/08. A 100 
Conselheira Liliane Martins perguntou se poderão ocorrer outros eventos durante o mês de 101 
Agosto. Relatou que a Comissão de Orientação em Psicologia, Mulheres e Questões de 102 
Gênero havia agendado um Encontro Virtual sobre “Maternidade em tempos de COVID-19” 103 
no dia 10/08. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro pediu às(aos) Conselheiras(os) 104 
focarem nas ações propostas para o Dia da(o) Psicóloga(o). Reforçou que ao concentrar as 105 
atividades em uma semana, ajuda a não dispersar a atenção pela categoria. O Conselheiro 106 
João Henrique informou que outra ação prevista para o Dia da(o) Psicóloga(o) é a 107 
apresentação da Identidade Visual da gestão. A Conselheira Marleide Marques informou 108 



que a Comissão de Orientação em Psicologia e Política de Assistência Social está 109 
planejando a continuidade do Encontro CRP e CRESS com a realização de uma live para 110 
final de Agosto/2020. Propôs a transmissão pelo CRESS. O Conselheiro João Henrique 111 
explicou que qualquer atividade demanda tempo para a sua construção e elaboração. 112 
Neste sentido, não é possível, durante o mês de Agosto, dar conta dos eventos do dia-a-113 
dia e os propostos para o Mês da Psicologia. A Conselheira Paula Khoury indagou sobre o 114 
pagamento a profissionais não psicólogas(os) na mesa especial e não pagar a 115 
psicólogas(os) que irão palestrar durante o evento. Ponderou que se o objetivo é valorizar a 116 
profissão deveria ser pago a psicóloga(o). A Conselheira Suellen concordou com a questão 117 
levantada pela Conselheira Paula. O Conselheiro Rodrigo Padrini perguntou sobre a 118 
possibilidade de um nome para falar da psicologia enquanto ciência, uma vez que a ciência 119 
vem sendo questionada neste momento. Ponderou ainda, que o Conselho sofre o risco de 120 
chamar um nome político e ser questionado pela profissão. Assim defende falar de ciência 121 
na mesa. A Conselheira Suellen Fraga propôs trazer para a próxima reunião da Comissão 122 
de Comunicação a sugestão do Conselheiro Rodrigo Padrini. O Conselheiro Yghor Gomes 123 
perguntou sobre a continuidade das reuniões de Comissão no mês de Agosto. A 124 
Conselheira Suellen Fraga explicou que as reuniões de Comissão poderão acontecer, 125 
porque são eventos fechados. A Conselheira Camila Bahia avaliou a possibilidade de 126 
convidar alguém da Psicologia e política. Ressaltou que a política como ciência social 127 
também é um campo de estudo da Psicologia. Sugeriu o nome de psicóloga(o) para tratar 128 
do tema, como uma forma de valorizar a profissão. A Conselheira Larissa Borges sugeriu 129 
uma mesa com o tema Psicologia, Ciência e Política. O Conselheiro João Henrique 130 
informou que levará as contribuições para a reunião da Comissão de Comunicação e 131 
sugeriu montar um grupo para receber as indicações de nomes para a mesa de abertura. 132 
Concluiu pedindo a votação da aprovação da agenda proposta para a Comemoração do 133 
Mês da(o) Psicóloga(o). Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 21 votos favoráveis e 1 134 
abstenção a proposta do Mês da(o) Psicóloga(o) e a criação de GT para a sua 135 
organização, composta pelas(os) Conselheiras(os) Lourdes Machado, Elza Lobosque, 136 
Rodrigo Padrini e Fabrício Ribeiro e do psicólogo Milton Bicalho. 2) Reunião com 137 
coordenadoras(es) de Comissão: A Conselheira Suellen Fraga informou que está 138 
trabalhando junto com o Conselheiro João Henrique na organização das lives e Encontros 139 
Virtuais. Para tanto estão se reunindo com os setores de Apoio às Comissões, 140 
Comunicação e TI para alinhamento dos eventos online e das publicações do CRP-MG. A 141 
partir das discussões foi proposta a realização de um Encontro com as(os) 142 
Coordenadoras(es) de Comissões e GTs para apresentar os critérios de funcionamento 143 
das Comissões de Orientações Temáticas e GTs, bem como atualizar as(os) 144 
Conselheiras(os) e Coordenadoras(es) sobre os fluxos para agendamento de reuniões, 145 
publicações de conteúdos e realização de eventos, considerando o contexto virtual da 146 
atuação. Propôs a realização da Reunião na última semana do mês de Julho/2020 com a 147 
participação de coordenadoras(es) de Comissões da Sede, Subsede e Conselheiras(os) de 148 
Referência. Deliberação: O XVI Plenário aprovou, por 21 votos favoráveis, a reunião com 149 
Coordenadoras(es) de Comissão e Conselheiras(os) de Referência no dia 01/08. 150 
Organização da Reunião Plenária: Conselheira Lourdes Machado informou que a Diretoria 151 
convidou a COE e a COF para uma reunião com o objetivo de organizar a Reunião 152 
Plenária. A partir da reunião surgiu a necessidade de refazer os acordos para a condução 153 
da Reunião. Apresentou as seguintes propostas: 1) definir o que é ponto de pauta e o que 154 
é informe; 2) determinar tempo para informe (2 a 3 minutos); 3) se o informe for virar pauta, 155 
será consultado o Plenário para definir se será inserido naquela Plenária; 4) definir o tempo 156 
de inscrição para fala em pauta de 3 minutos e caso queira falar novamente, deverá se 157 
inscrever novamente; 5) proposta de extensão do horário da Plenária de sábado até às 158 
17h; 6) definição de um tempo de apresentação do ponto de pauta. Citou que na reunião 159 
com a COE e COF foi sugerida a parte da manhã para apresentação das pautas das 160 
Comissões Permanentes (COE, COF e Comissão de Título de Especialistas); 6) Caso 161 
tenha Conselheira(o) que necessite sair mais cedo da Reunião Plenária, avisar ao 162 



Assessor de Apoio à Gestão Wagner Viana para que seja calculado o tempo para 163 
pagamento de Jeton. É necessária a participação de 3h30, conforme art. 33 da Resolução 164 
CRP-MG Nº 002/2018; 7) Quem coordenar a pauta apresenta o ponto e retoma ao final da 165 
discussão para definição dos encaminhamentos e acompanhar a votação; 8) Quanto uma 166 
pauta não tiver consenso fazer a inscrição de Conselheira(o) para defesa e contraditório; 9) 167 
Caso esteja em regime de votação não voltar para tirar dúvidas. O Conselheiro Luis 168 
Henrique resgatou que na última plenária foi definido que informe não tem inscrição. A 169 
Conselheira Rita sugeriu que caso o informe vire pauta, ele seja discutido como último 170 
ponto de sábado. A Conselheira Elza Lobosque concordou com a proposta e informou que 171 
para apresentação do ponto de pauta da Comissão de Título de Especialistas precisará de 172 
5 a 10 minutos. O Conselheiro Rodrigo Padrini perguntou se a pauta da COE e COF terá 173 
uma limitação de tempo? A Conselheira Lourdes Machado explicou que a definição de 174 
dispor a parte da manhã para as Comissões Permanentes foi tirada em comum acordo 175 
entre a Diretoria e a COE e COF. Acrescentou que quando o tempo não for totalmente 176 
utilizado, deverá ser antecipado um ponto de pauta da parte da tarde de sábado. Sugeriu 177 
marcar o tempo de cada ponto e solicitar previamente a informação à(ao) Conselheira(o) 178 
responsável por este. O Conselheiro Rodrigo Padrini propôs que o informe seja mandado 179 
por e-mail às(aos) Conselheiras(os). A Conselheira Lourdes Machado avaliou que se tiver a 180 
definição de tempo para o informe, dá para ser apresentado em Plenária.  A Conselheira 181 
Jéssica Souza indagou: “se as Comissões Permanentes estão acontecendo no sábado a 182 
CDH não deveria ser pautada no sábado?” A Conselheira Lourdes Machado informou que 183 
no Regimento Interno do CRP-MG não consta a CDH como Comissão Permanente. A 184 
Conselheira Evely Najjar alegou que o seu informe do Seminário Nacional "Formação em 185 
Psicologia no contexto da pandemia do COVID-19: impactos da Portaria MEC nº 544, de 16 186 
de junho de 2020”, deveria ser ponto de pauta e solicitou pautar o assunto uma vez que 187 
será necessário levar uma posição de Minas Gerais sobre a questão dos estágios remotos 188 
no Seminário Nacional, que acontecerá no dia 14/07/2020. O Conselheiro Luis Henrique 189 
defendeu que o informe continue na Reunião Plenária. O Conselheiro Luiz Felipe propôs 190 
colocar no formulário de convocação da Reunião Plenária um campo para inserir a 191 
estimativa de tempo para a discussão da pauta. A Conselheira Elza Lobosque propôs que 192 
os informes sejam enviados por e-mail e lidos na Reunião Plenária. Caso tenha alguma 193 
dúvida o Conselheiro responsável elucida na Reunião. Deliberação: O XVI Plenário 194 
aprovou os seguintes encaminhamentos: 1) Informe: Aprovado por 18 votos favoráveis e 3 195 
contrários o envio do informe para o e-mail do Assessor de Apoio à Gestão Wagner Viana 196 
para que ele possa fazer a sistematização do que será lido na Reunião Plenária; 2) Tempo 197 
para inclusão das pautas: Aprovado por 14 votos favoráveis e 2 abstenções o envio de 198 
pautas até a terça-feira da semana da Reunião Plenária e a inserção de campo no 199 
formulário de Convocação solicitando a estimativa do tempo para o ponto de pauta. 3) 200 
Tempo de inscrições de fala: Aprovado por 14 votos favoráveis e 2 abstenções o tempo de 201 
3 minutos de fala. Se precisar de mais tempo, inscrever novamente. Caso necessário, abrir 202 
novo bloco de inscrições. 4) COE, COF e Comissão de Título de Especialista: Aprovado 203 
por 11 votos favoráveis e 3 abstenções a definição de horário na parte da manhã do 204 
sábado para apresentação dos pontos das Comissões Permanentes; 4) Horário da 205 
Reunião Plenária de sábado: Aprovado por 17 votos favoráveis e 3 abstenções o horário de 206 
09 às 12h30 e 13h30 às 16h30; 5) Horário de almoço: Aprovado por 19 votos favoráveis e 207 
2 contrários o tempo de 1 hora de intervalo de almoço entre 12h30 e 13h30. 6) Jeton: 208 
Aprovado por 17 votos favoráveis e 2 abstenções que a(o) Conselheira(o) avise ao 209 
Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana quando necessitar sair da reunião Plenária 210 
antes de 3h30 de duração, para contagem de tempo para pagamento de jeton. 2) Decisões 211 
sobre a Sede do CRP-MG: O Conselheiro Yghor Gomes informou que na última Reunião 212 
Plenária foi aprovada a realização de reunião com as(os) empregadas(os) públicas(os) 213 
para conversa sobre a Sede do CRP-MG. A reunião aconteceu no dia 1/07, na qual as (os) 214 
empregadas (os) públicas (os) manifestaram a favor da não execução da permuta e 215 
estipulou-se um prazo até outubro/2020 para definição da Reforma da Sede. A Diretoria 216 



apresentou a proposta ao Plenário de não realização da permuta e a retomada do processo 217 
de reforma do 6º e 11º andares Edifício Cowan. A Conselheira Lourdes Machado defendeu 218 
que com a nova realidade do teletrabalho permitirá adequar a utilização do espaço com o 219 
rodízio de empregadas(os) públicas(os). O Conselheiro Yghor Gomes ressaltou a 220 
possibilidade do atendimento agendado à categoria e a continuidade dos eventos online. 221 
Ponderou ainda, que quanto maior o espaço, maiores os gastos com a manutenção do 222 
mesmo. O Conselheiro Rodrigo Padrini concordou com a continuidade da Reforma e 223 
perguntou se o trabalho remoto está regulamentado nos CR’s. A Conselheira Lourdes 224 
Machado informou que o Conselho publicou a Portaria CRP04-MG Nº 001, de 08 de abril 225 
de 2020, que adotou o regime emergencial do teletrabalho, trabalho remoto ou trabalho à 226 
distância no CRP-MG. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 16 votos favoráveis e 3 227 
abstenções a manutenção da Sede na Rua Timbiras e a retomada da Reforma do 6º e 11º 228 
andares do Edifício Cowan. Orientação jurídicas acerca das Eleições Municipais 2020:  A 229 
Conselheira Evely Najjar informou que a Diretoria solicitou Parecer do Assessor Jurídico 230 
Luiz Henrique relativo a dúvidas acerca das eleições municipais 2020. Conforme Art. 377 231 
do Código Eleitoral nenhum órgão público poderá ser utilizado para beneficiar partido ou 232 
organização de caráter político. No parecer, o Assessor Jurídico orienta que durante este 233 
período não sejam convidadas(os) candidatas(os) para palestrar em eventos organizados 234 
pelo CRP-MG. Sugere ainda, que as(os) colaboradoras(es) se desincompatibilizem. A 235 
Conselheira Evely Najjar explicou que é permitido a(o) Conselheira(o) ou Colaboradora(or) 236 
mencionar seu histórico em material de campanha enquanto candidato, como por exemplo, 237 
dizer que é Conselheiro licenciado. O risco é maior para o próprio candidato do que para o 238 
CRP-MG. A Conselheira Lourdes Machado completou dizendo que a informação faz parte 239 
do currículo e o candidato está falando a verdade ao mencioná-la. O Conselheiro Yghor 240 
Gomes avaliou que as(os) empregadas(os) públicas(os) queixam do uso da máquina para 241 
autopromoção de Conselheira(o) e pode ocorrer da relação entre Conselheira(o) e 242 
empregada ficar desgastada no período eleitoral. Neste sentido sugere manter o cuidado. 243 
O Conselheiro Luis Henrique perguntou se a colaboradora pode enviar o pedido de licença 244 
ou deve aguardar o envio do Ofício deliberado em Reunião Plenária Ordinária de 245 
Junho/2020?  A Conselheira Evely Najjar informou que o prazo para envio do pedido de 246 
desincompatibilização é até o dia 15/07. Para o resguardo da colaboradora é melhor enviar 247 
o pedido de licença para evitar possível denúncia e pedido de impugnação da candidatura. 248 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou com 17 votos favoráveis o afastamento das(os) 249 
Coordenadoras(es) de Comissão/GT e representantes do CRP-MG em Conselhos de 250 
Controle Social. Ataque à moral da psicóloga e Presidenta do Conselho Municipal de 251 
Saúde de Belo Horizonte Carla Anunciatta: A Conselheira Lourdes Machado informou que 252 
o Conselho Municipal de Saúde de Belo Horizonte/CMS-BH está adotando o discurso 253 
favorável ao Lockdown no município. Relatou que o Prefeito Alexandre Kalil se reuniu com 254 
movimentos sociais e representantes de Conselhos do Controle Social.  Na oportunidade a 255 
Presidenta do CMS-BH Carla Anunciatta estava presente e defendeu o lockdown. Após 256 
esta reunião o Prefeito desmarcou outra reunião agendada com os comerciantes da capital. 257 
A partir desta decisão a psicóloga Carla Anunciatta começou a ser atacada em sua moral. 258 
A Conselheira Lourdes Machado informou que as instituições estão se manifestando a 259 
favor da Carla. Inclusive com o lançamento da Campanha “Somos todos Carla”. Diante do 260 
exposto a Conselheira Lourdes Machado sugeriu que o CRP-MG faça algum 261 
encaminhamento, por envolver uma psicóloga. A Conselheira Liliane Martins sugeriu a 262 
elaboração de uma Nota de Apoio e a Comissão de Orientação em Psicologia, Mulheres e 263 
Questões está responsável pela redação do documento. Até segunda-feira pretende 264 
entregar para aprovação do texto pelo Plenário. O Conselheiro Luiz Felipe sugeriu constar 265 
na Nota que ao atacar à psicóloga, está atacando toda a categoria profissional. 266 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 17 votos favoráveis a construção da Nota de 267 
Apoio à Carla Anunciatta pela Comissão de Orientação em Psicologia, Mulheres e 268 
Questões de Gênero. Termo de ciência da Minuta das Comissões: A Conselheira Cristiane 269 
Nogueira informou que o termo de ciência é o documento a ser entregue aos colaboradores 270 



quando assumem uma representação pelo CRP-MG. Fez a leitura da proposta do termo de 271 
ciência e solicitou aprovação ao Plenário. Após revisão foi colocado para votação. 272 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 21 votos favoráveis o Termo de ciência que 273 
compõe a Minuta da Resolução que estabelece critérios para funcionamento das 274 
Comissões Temáticas de Orientação e GT’s, Representação do CRP em eventos externos 275 
e para a participação de Colaboradores, Representantes, Conselheira(o) de Referência e 276 
Coordenadora(or) de Comissão em reuniões na sede e subsedes. Campanha do CRP-MG 277 
e CFP pela aprovação do Novo FUNDEB: O Conselheiro Luis Henrique informou que a 278 
Assessoria Parlamentar do CFP enviou proposta de campanha com vídeo das(os) 279 
Conselheiras(os) dos CRP’s defendendo a votação do Novo FUNDEB como estratégia de 280 
mobilização. Para tanto foi enviado um roteiro para a elaboração do vídeo. O Conselheiro 281 
Luis Henrique solicitou a indicação de Conselheiras(os) para providenciarem os vídeos. 282 
Sugeriu ainda, a criação de um avatar para Facebook. Ressaltou que a previsão de 283 
votação é na terça-feira, 14/07. As(os) Conselheiras(os) Lourdes Machado, Carolina 284 
Coutinho, Paula Khoury, Elza Lobosque, Evely Najjar, Renata Miranda, Cristiane Nogueira, 285 
Luiz Felipe, Fabrício Ribeiro, Jéssica Souza e Marleide Marques se comprometeram a 286 
enviar os vídeos ao Conselheiro Luis Henrique até domingo, 12/07. Em reforço a discussão 287 
o Conselheiro Luis Henrique informou que será realizada no dia 13/07, às 14h, uma live 288 
com o tema “Novo FUNBEB e o Direito à Educação: o que a Psicologia e o Serviço Social 289 
têm a ver com isso?”. A live contará com a participação da Deputada Federal Margarida 290 
Salomão; Celso Tondin, coordenador da Comissão de Orientação em Psicologia Escolar e 291 
Educacional do CRP-MG; Paulo Lourenço, coordenador da Comissão de Serviço Social e 292 
Educação do CRESS-MG e a mediação de Lourdes Machado, Conselheira Presidenta do 293 
CRP-MG. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a elaboração a campanha com vídeos 294 
pelas(os) Conselheiras(os) e a criação do avatar pela Gerência de Comunicação.  295 
Comissão de Orientação em Psicologia e Política de Assistência Social A Conselheira 296 
Marleide Marques informou que na Plenária de Junho/2020 foi aprovada a elaboração de 297 
Ofício dirigido ao CFP indagando acerca da eleição da CONPAS e propondo a atuação 298 
com as Comissões Estaduais do SUAS. A Conselheira fez leitura da Minuta do Ofício e 299 
colocou para aprovação pelo Plenário. Deliberação O XVI Plenário aprovou por 17 votos 300 
favoráveis o envio do Ofício ao CFP. Proposta de entendimento junto ao CFP sobre o fluxo 301 
de encaminhamento de documentos e resposta aos mesmos: A Conselheira Elza 302 
Lobosque informou que alguns Ofícios enviados ao Comitê Consultivo em Avaliação 303 
Psicológica/CCAP do CFP não estão tendo um retorno. Assim propôs à Diretoria formalizar 304 
uma proposta de fluxo para o envio mais rápido das respostas. A Conselheira Lourdes 305 
Machado propôs a formalização de Ofício ao CFP solicitando a resposta aos Ofícios 306 
enviados a CCAP. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a elaboração e o envio de Ofício 307 
solicitando resposta ao CFP. Diálogos da Comissão de Orientação da Psicologia no 308 
Sistema Prisional e Socioeducativo com a Comissão de Direitos Humanos: O Conselheiro 309 
Rodrigo Padrini informou que a Comissão de Orientação em Psicologia no Sistema 310 
Prisional e Socioeducativo está com participação mais efetiva nas reuniões da Comissão 311 
de Direitos Humanos do CRP-MG. Diálogos com Sindicatos e Conselhos acerca da 312 
situação dos servidores analistas, técnicos e administrativos do Sistema Prisional e 313 
Socioeducativo: O Conselheiro Rodrigo Padrini informou que entrou em contato com a 314 
Conselheira Suellen Fraga e o Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio 315 
Coquito e articulou uma reunião com os sindicatos e Conselhos acerca da situação dos 316 
servidores analistas, técnicos e administrativos do Sistema Prisional e Socioeducativo. No 317 
dia 21/07 será realizada uma nova reunião. A proposta é formalizar um Ofício ao Comitê 318 
Gestor da COVID e ao Governador de Minas Gerais para garantir o trabalho nos centros de 319 
infância e adolescência. COPED: A Conselheira Renata Miranda apresentou os seguintes 320 
informes: 1) Publicação da Comissão de Orientação em Psicologia nas Emergências e 321 
Desastres/COPED: A Conselheira Renata Miranda informou que a COPED está 322 
elaborando juntamente com o CREPOP o livro “Experiências em Psicologia nas 323 
Emergências e Desastres com sotaque mineiro”. O segundo livro do COPED será 324 



elaborado em parceria com o GT de Psicologia Hospitalar com título a definir. 2 - Evento 325 
sobre biossegurança: A Conselheira Renata Miranda informou que no dia 20/07/2020 às 326 
17h será realizado uma live sobre Biossegurança e irá tratar da situação do consultório na 327 
pandemia. Avaliou que o evento contará com muita participação e perguntas pela 328 
categoria. 3) Proposta de Live ou evento em parceria com o GT Psicologia Hospitalar: A 329 
Conselheira Renata Miranda informou que realizará uma Live em parceria com o GT de 330 
Psicologia Hospitalar com o tema “Vivenciando o Luto em tempos de pandemia”. A 331 
proposta é discutir a proibição dos ritos, as famílias não poderem acompanhar o doente e o 332 
morto. Formalizará o pedido à Diretoria. 4) Mini-curso online no ENJUPSI: A Conselheira 333 
Renata Miranda informou que a COPED realizará um mini-curso no XVII ENJUPSI. 5) 334 
Convite do CRP21 - Piauí para Live  sobre PED: A Conselheira Renata Miranda informou 335 
que recebeu convite do CRP-21/PI para participação em live com o tema “Psicologia dos 336 
desastres e das urgências” a realizar-se no dia 13/07. Comissão de Orientação em 337 
Psicologia e Política de Assistência Social – Retornos: A Conselheira Jéssica Souza 338 
informou que as reuniões da Comissão de Orientação em Psicologia e Política de 339 
Assistência Social estão acontecendo. O CRP-MG está representado na Mesa de 340 
Negociação dos Trabalhadores do SUAS pelas Colaboradoras Maria Júlia e Márcia Mansur 341 
e na construção do “Caderno de orientações para Elaboração de Relatórios Técnicos 342 
Socioassistenciais: Uma abordagem sob os aspectos técnicos, éticos, metodológicos e 343 
políticos do Suas”, a ser lançado em evento a realizar-se no dia 21/07. Informou ainda, que 344 
a Comissão inscreveu mini-curso no ENJUPSI. Por fim, comunicou que será realizada Live, 345 
em conjunto com o CRESS-MG, para falar das práticas possíveis no contexto da 346 
pandemia. Reajuste anual Resolução CRP04-MG Nº 02/2018: O Conselheiro Yghor Gomes 347 
informou que no dia 10/07 de cada ano é atualizado, por meio de Portaria, os valores de 348 
diária, ajuda de custo, ressarcimento de quilometragem e jeton, conforme art. 59 da 349 
Resolução CRP04-MG Nº 02/2018. Em seguida fez a leitura dos novos valores. Explicou 350 
que para calcular o reajuste é aplicado o Índice Nacional de Preços ao Consumidor 351 
Amplo/IPCA do período de Julho/2019 a Julho/2020. Andamento de PLs pela Comissão de 352 
Orientação em Psicologia Escolar e Educacional: O Conselheiro Luis Henrique informou 353 
que a Comissão de Orientação em Psicologia Escolar e Educacional está acompanhando 354 
as PLs sobre a inserção de profissionais da área do Serviço Social e Psicologia nas 355 
escolas públicas municipais de educação básica dos municípios. Em Uberlândia, a PL está 356 
com grande possibilidade de aprovação. Quanto a Montes Claros a Comissão se reuniu 357 
com o Vereador Daniel Dias, que está responsável pela PL e vem traçando estratégias de 358 
mobilização da Comunicação e sugerindo realização de Audiência Pública Virtual para 359 
discutir a pauta. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Evely Najjar 360 
Capdeville, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos 361 
demais presentes. Belo Horizonte, 10 de julho de 2020.  362 



 


